

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre... 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

¿Mal camino?...

Aparte las desvergüenzas del Ollebac, que despreciamos como se merecen, y que dan la medida del periódico que las acoge, hemos de confesar que se advierte una verdadera variación de tono en el último número en que de nosotros se ocupa y que indudablemente viene más comedido.

Pero en él se nos inculpa de haber contestado con insultos á las razones. Y vamos á demostrar que de ellos han partido la agresión y los insultos y que ellos son los que dejan sin contestar nuestros razonamientos.

Apareció su primer número, y en los últimos párrafos de su fondo y refiriéndolo precisamente á los sectarios de Toledo, es decir, á los liberales y republicanos, se barajaban las palabras «pelladas de cieno», «inmundicia», «cloaca», empleando un lenguajeafortunadamente desterrado de la prensa toledana. Y había más. En un ridículo engendró con pretensiones de imitación literaria y en verso y todo se decía: *fratres, arripiamus porram y al sectario duro á él.....*

Nosotros no quisimos responder que contra la porra de los *fratres*, teníamos otro.... mueble más modernista y.... más contundente. Nos llamamos; hubimos de pasarnos de prudentes.

Salió otro de sus números y en él se hablaba refiriéndolo á D. Nicolás Salmerón, no de «maestros equivocados», de «conciencias erradas», sino de maestros «inícuos», de «conciencias encallecidas», mancillando la integridad moral de un carácter, por ninguna persona honrada puesta en tela de juicio. Todavía no hubimos de responder como se merecía tal lenguaje.

Era preciso que saliese otro número con un artículo titulado *La blusa y la levita*, y en él una serie de ataques fundamentados en afirmaciones gratuitas con ruines tegiversaciones de la verdad de los hechos, llevando la injustificada é injuriosa virulencia hasta decir de un Concejal republicano que había hecho *traición* á los intereses comunales que le están encomendados. Para que el hecho de traición sea moralmente imputable, es preciso que exista intención deliberada de hacerla, y ésto ni de ese ni de ningún Concejal republicano puede afirmarlo ningún «bien nacido».

¡Ellos son los primeros y los que verdaderamente han insultado y han injuriado!

¿Que no contestamos con razonamientos? Nos remitimos á nuestro número del 21 del pasado. En él decíamos entre otras cosas: «¡Es donoso!. Va ganándonos confesiones y lo que se está ganando es la patente de tonto. Y si no prueba al canto: bueno es que los suyos conozcan el fenómeno de sabiduría y agudeza que tienen en el paladín que en la prensa les ha salido. Escribe en su número del 18 último: «Pero si es igual para todos, ¿por qué serán lógicos los salmeronianos que blasfemaron de Cristo y de la

Virgen é hicieron votos porque caiga lo que creen supersticioso é idolátrico, y no lo hemos de ser nosotros contentándonos con menos....» «¿Ve *La Idea* como usando de su mismo raciocinio es forzoso reconocer en nuestras afirmaciones la lógica de un modo de pensar.»

Lo que es forzoso reconocer en sus afirmaciones es una tontería.... de remate, y un total desconocimiento del valor y significación, de la palabra «lógico.»

Lo que nosotros decíamos en nuestro número anterior, es que: el que un racionalista haga votos por la caída de la superstición del Pilar, es consecuencia lógica de su modo de pensar; como es consecuencia lógica del modo de pensar de un católico que haga votos por la caída de la superstición mahometana. ¿Pues qué, le parece lógico que un católico, siendo católico, haga votos por la prosperidad del mahometismo, ó un republicano por la del absolutismo? ¿Ignora el articulista que «lógico» no es lo mismo que verdadero? ¿Que en buena lógica puede haber y hay consecuencias legítimas, lógicamente verdaderas, aunque en sí mismas, es decir, en cuanto á su realidad ontológica sean falsas y absurdas?

Sí, y decíamos además que en uno ú en otro modo de pensar podrá haber error; pero en modo alguno delito ni inmoralidad, porque el pensar es anterior al querer y así la inteligencia no delinque. Y que por este mismo no hay razón para motejar de «maestros inícuos», ni de «conciencias encallecidas» á los que no piensan de un modo distinto al de cada uno, por ese solo hecho. Ni puede ser ello causa suficiente para que á nadie le entren ganas de manejar otra cosa que la pluma.

Otro botón de muestra; trata el articulista de sacarle la punta á aquello que decíamos de que «las ideas no se imponen á bayonetazos ni á tiros de fusil», oponiéndonos lo que en otro lugar de nuestro número se decía de «justicia catalana» refiriéndolo á los que maltratan y estropean los asientos y arbolado de los sitios públicos. Y es notable, porque á un niño se le alcanzaria que una cosa es imponer ideas y otra castigar acciones penadas en los códigos de justicia. ¿Sería singular que de aquello de que las ideas no puedan ni deban imponerse por la fuerza (el mismo Jesús así lo enseñó), se dedujera que se había de dejar impunes á los criminales!... Pero desprecios semejantes minucias.»

Há unos cuantos números viene mareando tontamente á sus lectores con lo de si nosotros hemos confesado que la república es «achacososa», etc.

Dijimos y decimos una vez más, que también la pasión y la democracia (y la república por consiguiente), tienen sus achaques, es decir, sus imperfecciones. ¿Quién dudó jamás de que en lo humano nada hay perfecto en absoluto?

Para que aprenda el articulista el valor de la palabra «achacososa», le remitimos al ilustrado arqueólogo y Teniente Coronel de Infantería Sr. Castaño, que en el núm. 9.º del colega nuestra conocerlo.

—¿Conque mal camino, eh? ¡Sí, el suyo!

Tiro rápido.

Se cerraron las Cortes. La política *duerme* y los políticos, con motivo de la Semana Santa, *rezan*.

Hoy todas las conversaciones giran sobre el viaje del Rey á Cataluña, y las noticias se suceden atropelladas y los comentarios resultan á cual más sabrosos.

El momento se acerca, ello dirá.

En el interin las precauciones que se toman en Barcelona, son innumerables.

Mucha policía, muchos registros domiciliarios y á bordo de los buques mucha Guardia civil y reunión de somatenes.

Se preparan ovaciones, manifestaciones de simpatía y contra manifestaciones.

¡El diluvio! Más que la visita de un Jefe de Estado, va á resultar un *zafarrancho* de combate.

Y no hemos acabado.

Habrán muchos *meetings* republicanos, marcha de policías á la frontera, barcos de guerra anclados en el puerto, nuevas instalaciones telegráficas y se dice que acuerdan el retraining muchas Sociedades y Corporaciones, que los estudiantes andan ya divididos y todo el vecindario intranquilo.

Entre tanto el Sr. Maura receloso, aunque tranquilo.... al parecer.

Vaya si es desahogado.

Como que ha dicho, porque se dudó si acompañaría al Rey, «*que salvo que lo entierren irá á Barcelona.*»

No lo enterrarán, pero.... pueden proporcionarle una desazón, por aquello de las antipatías.

Y que ganadas las tiene, no sólo en Cataluña sino en toda España.

Las declaraciones hechas por el Diputado republicano Sr. Lerroux, con motivo del viaje regio, son muy comentadas en todos los círculos políticos.

Entre otras cosas largas de enumerar, dice que los republicanos cumplirán con su deber y guardarán los respetos que merece la cortesía, pero que no se mostrarán cobardes ni serviles.

Y, por último, que de cuanto pueda ocurrir, sólo será responsable, por sus provocaciones, el señor Maura.

Conformes de toda conformidad.

El Sr. Dato ha pronunciado un discurso en Bilbao que ha llamado la atención pública.

En lo político fué su oración un himno á la libertad, llena de avanzadas doctrinas hasta en la cuestión religiosa y en lo social brilló á una altura á la cual no pueden llegar sus correligionarios.

En fin, ha demostrado que es la antitesis de D. Antonio. Armonías conservadoras.... pero para votar todos unos y vamos andando con.... Maura y el diablo con todos.